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2025-й - Год защиты окружающей среды  
и «зеленой экономики»

В XXI веке большинство стран в 
приоритет ставят вопросы экологии. С 
развитием технологий, производства и 
увеличением мощностей промышлен-
ных предприятий, фабрик и заводов под 
угрозой оказались воздух, которым мы 
дышим, и вода, которую пьем. Страдают 
флора и фауна, а человечество сталки-
вается с экологическими катастрофами 
разного уровня. Осознавая всю серьез-
ность данной проблемы, Президент 
Шавкат Мирзиёев предложил объявить 
2025-й Годом защиты окружающей 
среды и «зеленой экономики».

Что же такое зеленая экономика и 
почему о ней так часто говорят поли-
тики с высоких трибун?   

Зеленая экономика предполагает эко-
номическое развитие на основе миними-
зации рисков для окружающей среды и 
сохранения природных ресурсов. К при-
меру, Узбекистан является нетто-импор-
тером (страна, чей импорт в целом или 
по какой-либо категории продукции 
или услуг превосходит экспорт) энер-
горесурсов. Конкретно для нас переход 
к зеленой экономике откроет возмож-
ности снижения импорта, за счет чего 

можно добиться уменьшения отрица-
тельного внешнеторгового баланса.  

Узбекистан занимает активную пози-
цию по вопросам внедрения принципов 
зеленой экономики, стремясь к устойчи-
вому развитию и снижению негативного 
воздействия на окружающую среду, 
осознавая важность перехода к эколо-
гически чистым технологиям и раци-
онального использования природных 
ресурсов. 

ЗЕЛЕНЫЙ ПОВОРОТ  ЗЕЛЕНЫЙ ПОВОРОТ  
В СТОРОНУ УСТОЙЧИВОГО В СТОРОНУ УСТОЙЧИВОГО 

РАЗВИТИЯРАЗВИТИЯ
Узбекистан за несколько лет проделал значительный путь  

в области политического и социально-экономического развития.  
На современном этапе страна стоит перед новыми вызовами,  

одним из которых является переход к зеленой экономике. 

КАШКАДАРЬИНСКАЯ ОБЛАСТЬ:  
ИНВЕСТИЦИИ, ЗАНЯТОСТЬ  
И БОРЬБА С БЕДНОСТЬЮ
Президент Шавкат Мирзиёев 4 декабря провел 

совещание по мерам обеспечения продовольственной 
безопасности, увеличения инвестиций и сокращения 

бедности в Кашкадарьинской области.
Узбекистан является членом МАГАТЭ с 1994 года. 

За этот период реализовано свыше 40 совместных 
проектов с привлечением технического содействия 
этой авторитетной Организации. В настоящее время 
осуществляется 5 проектов в сфере совершенство-
вания правовой базы и потенциала национальных 
структур, развития ядерной науки, медицины и дру-
гих направлениях.

Главой нашего государства высоко оценены пло-
дотворные результаты встреч и мероприятий, про-
веденных в этот день делегацией МАГАТЭ в мини-
стерствах, ведомствах и научных учреждениях 
Узбекистана. С удовлетворением отмечена совмест-
ная организация Международной конференции по 
вопросам использования атомной энергии, которая 
состоится в городе Самарканде с участием ведущих 
зарубежных экспертов отрасли.

В качестве приоритетных направлений сотруд-
ничества обозначены повышение компетенции и 
потенциала национальных агентств, подготовка 
высококвалифицированных кадров, перспективные 
проекты в области ядерной энергетики, сельского 
хозяйства, водопользования, здравоохранения, эко-
логии в рамках программ МАГАТЭ.

По итогам встречи достигнута договоренность о 
принятии совместной «дорожной карты» расшире-
ния многопланового сотрудничества в области раз-
вития мирного атома.

УзА
Фото Пресс-службы Президента Республики Узбекистан.

Регион обладает высоким потенциа-
лом во всех ведущих сферах, таких как 
промышленное производство, энергетика, 
сельское хозяйство, туризм. С начала года 
в области освоено 2 миллиарда долларов 
инвестиций. Обеспечена занятость 565 
тысяч человек, 90 тысяч человек выве-
дены из бедности. Ожидается, что к концу 
года валовой региональный продукт 
вырастет более чем на 6 процентов, а экс-
порт достигнет 555 миллионов долларов.

Если в полной мере задействовать 
потенциал области, результаты будут 
гораздо значительнее. На совещании рас-
смотрены дополнительные возможности 
и новые проекты в этом направлении.

Прежде всего приоритетным будет 
вопрос продовольственной безопасности. 
Со следующего года Кашкадарья перей-
дет на полное самообеспечение картофе-
лем, фруктами, мясом птицы и яйцами. В 
этом направлении с участием иностран-
ных инвесторов сформировано 16 круп-
ных проектов.

К примеру, в Гузарском, Камашинском 
и Шахрисабзском районах будет создан 
современный сад площадью 300 гектаров. 
Здесь будут дополнительно выращивать  
4 тысячи тонн фруктов в год и будет 
создано 600 рабочих мест. На территории 
Кукдалинского, Чиракчинского, Шахри-
сабзского, Касанского и Нишанского рай-
онов будет расширено выращивание орга-
нических дынь и овощей. Будут налажены 
производство арбузного концентрата, 
шоковая заморозка и сублимационная 
сушка.

В области особое внимание уделяется 
развитию животноводства. Из стран реги-
она и Европы будут завезены 62 тысячи 
голов овец и около 10 тысяч голов круп-
ного рогатого скота, которых будут разво-
дить на основе кооперации с населением 
и животноводческими хозяйствами. В 
Карши и Камаши будут созданы животно-
водческий кластер на одну тысячу голов и 
птицефабрика на 1 миллион голов.

В целях увеличения доли готовой 
продукции в хлопковой отрасли будут 

запущены 5 текстильных предприятий 
стоимостью 233 миллиона долларов. В 
результате мощность производства ткани 
увеличится на 51 процент.

Динамично развивается туризм вокруг 
сел Мираки в Шахрисабзе и Майда-
нак в Камаши, Ачинкуль и Сечанкуль 
в Миришкорском районе. Планируется 
инвестировать в такие объекты 300 мил-
лионов долларов, создать более 200 госте-
вых домов и тысячу торговых точек. В них 
будут трудоустроены 5 тысяч человек.

Предприниматели предлагают произ-
водить готовую продукцию на базе 147 
нерудных месторождений области. В это 
будет инвестировано 209 миллионов дол-
ларов, месторождения поэтапно будут 
выставлены на аукцион.

В соответствии с указом Президента 
с 1 ноября текущего года в нашей стране 
стартовала программа «От бедности - к 
процветанию». Шесть крупных предпри-
ятий Кашкадарьинской области внесли 
свой вклад в это благородное дело и 
выступили с инициативой вывести из 
бедности более 10 тысяч граждан в следу-
ющем году. Кроме того, планируется запу-
стить с участием банков 86 драйверных 
проектов и 33 тысячи микропроектов, 
что позволит обеспечить доходом еще 70 
тысяч человек. Благодаря этому уровень 
бедности в области снизится с нынешних 
8,6 до 6,5 процента.

На совещании хоким Кашкадарьин-
ской области представил свои планы. В 
частности, в следующем году планиру-
ется привлечь 3,5 миллиарда долларов 
инвестиций, довести экспорт до 1 милли-
арда долларов, создать 300 тысяч рабочих 
мест.

Глава государства отметил, что сегод-
няшние показатели не соответствуют 
возможностям области, и дал указания по 
повышению результативности. Постав-
лена задача совместно с инициаторами 
разработать дополнительные проекты на 
300 миллионов долларов в промышленно-
сти, сельском хозяйстве и сфере услуг.

УзА

УЗБЕКИСТАН И МАГАТЭ: НОВЫЕ ШАГИ  
В РАЗВИТИИ АТОМНОЙ ЭНЕРГЕТИКИ
Перспективы кардинального расширения двустороннего сотрудничества и продвижения  

новых направлений практического взаимодействия были предметно рассмотрены в ходе встречи  
Президента Республики Узбекистан Шавката Мирзиёева с генеральным директором  

Международного агентства по атомной энергии (МАГАТЭ) Рафаэлем Гросси, состоявшейся 4 декабря.

День Конституции  
Республики Узбекистан

ОСНОВНОЙ ЗАКОН:  ОСНОВНОЙ ЗАКОН:  
СОЗДАВАЯ УСЛОВИЯ ДЛЯ ПРИВЛЕЧЕНИЯ ИНВЕСТИЦИЙСОЗДАВАЯ УСЛОВИЯ ДЛЯ ПРИВЛЕЧЕНИЯ ИНВЕСТИЦИЙ

(Окончание  
на 2-й стр.)

(Окончание  
на 3-й стр.)
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Кашкадарьинская область обладает высоким 
потенциалом во всех ведущих сферах, таких  
как промышленное производство, энергетика, 
сельское хозяйство, туризм. С начала года  
в области освоено 2 миллиарда долларов 
инвестиций. Обеспечена занятость 565 тысяч 
человек, 90 тысяч человек выведены из бедности. 
Ожидается, что к концу года валовой региональный 
продукт вырастет более чем на 6 процентов,  
а экспорт достигнет 555 миллионов долларов.

УЧАСТНИКАМ МЕЖДУНАРОДНОЙ КОНФЕРЕНЦИИ «ПЕРСПЕКТИВЫ МИРНОГО ИСПОЛЬЗОВАНИЯ 
ЯДЕРНОЙ ЭНЕРГИИ В ЦЕЛЯХ УСТОЙЧИВОГО РАЗВИТИЯ ГОСУДАРСТВ - ЧЛЕНОВ ОРГАНИЗАЦИИ 

ИСЛАМСКОГО СОТРУДНИЧЕСТВА: МЕЖДУНАРОДНЫЙ И НАЦИОНАЛЬНЫЙ ОПЫТ»
Уважаемые участники конференции!
Дамы и господа!
Искренне приветствую всех участников междуна-

родной конференции, посвященной актуальным вопро-
сам развития и использования атомной энергии в мир-
ных целях.

Хочу выразить особую признательность генераль-
ному директору Международного агентства по атом-
ной энергии господину Рафаэлю Гросси за активную 
поддержку инициативы проведения и личное участие 
в столь важном и авторитетном форуме в нашей стране.

Отрадно, что данная конференция проходит в древ-
нем городе Самарканде, который на протяжении мно-
гих веков соединял Восток и Запад, а сегодня превра-
щается в центр глобального и эффективного диалога по 
самым актуальным вопросам международного сотруд-
ничества.

Уважаемые участники конференции!
В современных условиях, когда все более очевидно 

проявляются негативные последствия изменения кли-
мата и нехватки традиционных источников энергии, 
мирное использование атомной энергии становится 
важнейшим альтернативным решением в целях улуч-
шения качества жизни и реализации национальных 
стратегий развития.

Так, на климатическом саммите COP28, прошедшем 
в прошлом году в Дубае, лидеры многих стран достигли 
ряда договоренностей об увеличении к 2050 году мощ-

ностей атомной энергии в три раза, что позволит резко 
снизить негативное воздействие углеводородных 
источников энергии на окружающую среду.

Использование надежных, безопасных, экономиче-
ски эффективных и экологически чистых источников 
энергии - один из главных приоритетов масштабных 
реформ, проводимых в Новом Узбекистане.

В целях укрепления правовой и институциональ-
ной базы этой отрасли мы образовали профильное 
Национальное агентство, приняли Закон «Об исполь-
зовании атомной энергии в мирных целях», долго-
срочную Концепцию развития атомной энергетики 
и стратегию, направленную на усиление кадрового 
потенциала этой сферы. Также внедрили систему 
подготовки квалифицированных специалистов для 
отрасли.

Наша страна одной из первых в мире начала стро-
ительство малых атомных электростанций в соответ-
ствии с международными требованиями и стандар-
тами. Мы рассматриваем МАГАТЭ в качестве важного 
партнера в успешной реализации этих проектов, а также 
ряда программ в области науки и здравоохранения.

Несомненно, внедрение передовых технологий 
атомной энергетики даст дополнительный импульс 
развитию нашей страны, созданию новых научно-тех-
нических разработок и переходу к инновационной эко-
номике.

Дамы и господа!

Хочу отдельно подчеркнуть, что сегодняшняя кон-
ференция станет важной площадкой для обмена зна-
ниями и опытом, накопленными в этой области, нала-
живания всестороннего сотрудничества и выработки 
конкретных рекомендаций и практических предложе-
ний по эффективному использованию мирной ядерной 
энергии для достижения Целей устойчивого развития.

В повестку дня конференции включены такие акту-
альные вопросы, как строительство атомных электро-
станций, обеспечение их безопасности и экологические 
аспекты развития ядерных технологий, реализуемых в 
координации с МАГАТЭ.

Уверен, что на форуме будет также уделено внима-
ние инновациям, ядерной медицине, развитию обра-
зования и подготовке квалифицированных кадров для 
атомной отрасли.

Убежден, что все идеи и инициативы, обсуждаемые 
в ходе конференции, послужат расширению диалога 
и международного сотрудничества в столь значимой 
сфере, укреплению энергетической безопасности и обе-
спечению устойчивого развития наших стран.

Узбекистан всегда готов к тесному взаимодействию 
со всеми зарубежными партнерами в этом приоритет-
ном направлении.

Желаю всем крепкого здоровья, новых достижений в 
вашей деятельности и успешной работы конференции.

Шавкат МИРЗИЁЕВ,
Президент Республики Узбекистан

Конституция Республики Узбекистан  
в новой редакции играет фундаментальную 
роль в создании устойчивой правовой, 
экономической и социальной базы  
для всестороннего развития страны. 
В условиях глобализации и интеграции 
в мировую экономику вопросы 
защиты собственности, свободы 
предпринимательства и формирования 
благоприятного инвестиционного климата 
стали основой успешной государственной 
политики. Эти ключевые принципы, 
закрепленные в статьях 65, 67 и 115 
Основного закона, создают платформу 
для устойчивого притока в экономику как 
внешних, так и внутренних инвестиций.
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Около пяти лет назад по долгу 
профессии мне довелось участвовать 
в совещании, посвященном вопросам 
стимулирования строительства 
жилых домов и внедрения  
в сферу рыночных механизмов, 
в котором принимали участие 
имеющие непосредственное 
отношение к системе организации 
и руководители банков.

Ответственные лица отмечали: перед ними 
поставлена задача по проведению масштабных 
реформ в отрасли, привлечению в нее частных 
строительных организаций и созданию в системе 
реальной конкурентной среды. Говорили, что 
будет запущена новая система, предоставляющая 
льготы и преференции и строителям, и покупа-
телям жилья; на первом этапе через банки будет 
выделен  миллиард долларов, а при необходимости 
- еще столько же.

Также было сообщено, что среди населения 
проведен опрос о том, какие проценты люди 
предпочли бы платить по кредитам. Однако по 
его результатам сложно было сделать какие-либо 
выводы.

Тогда участники высказывали предложения о 
том, что процентные ставки по кредитам должен 
определять рынок. В этом плане банкам должна 
быть предоставлена свобода, благо в системе соз-
даются условия для свободной конкуренции. 

С тех пор прошло совсем немного времени, но, 
оглядываясь назад, мы понимаем, что реформы в 
сфере строительства сегодня приносят свои плоды. 
До недавнего времени дома не строились даже в 
Ташкенте, о строительстве в регионах не могло 
быть и речи. А возведенные дома были дорогими, 
и для простых людей приобрести их казалось недо-
стижимой мечтой.

СБЫЛИСЬ МЕЧТЫ  
30 ТЫСЯЧ СЕМЕЙ 

Я хорошо помню 2017-2018 годы, когда на тер-
ритории, прилегающей к Сергелийскому району 
столицы,  дан старт строительству домов.

Мой приятель тогда сыграл свадьбы обоим 
сыновьям. Привели невест в трехкомнатную квар-
тиру. И в ней жили три семьи. Потому что не могли 
позволить себе купить еще жилплощадь.

 Радости друга не было предела, когда оба 
его сына одними из первых получили квар-

тиры в построенных в Янгихаётском районе 
домах. 

За короткое время было возведено более 500 
многоэтажных домов. По информации, опублико-
ванной тогда в СМИ, в них переехали свыше 30 
тысяч нуждающихся в жилье семей. Осуществи-
лись долгожданные мечты, которые они лелеяли в 
душе многие годы.

За прошедший период здесь появился неболь-
шой городок. Возле многоэтажек построены дет-
ские площадки, школы и детские сады. Благоу-
строены придомовые территории, организованы 
зеленые зоны, посажены деревья.  Надземная 
линия метрополитена принесла удобства тысячам 
жителей Янгихаётского и Сергелийского районов. 
В общем, созданы условия, необходимые человеку 
для счастливой и благополучной жизни.

ПОЧЕМУ ДОБРЫЕ ЦЕЛИ  
НЕ ОПРАВДАЛИ СЕБЯ?  

В начале 2000-х в каждом районе в целях преобра-
зования сельской местности были построены дома по 
типовым проектам. От самых отдаленных сел При-
аралья до  прилегающих к столице районов развер-
нулось строительство однотипных домов, крытых 
красным профнастилом. Говорили, что в них будут 
газ, электричество и питьевое водоснабжение.

В то время правительство продавало пред-
принимателям-строителям стройматериалы за 
полцены, чтобы максимально снизить цену на 
жилье. Покупателям типовых домов предлагались 
долгосрочные кредиты под низкие проценты. От 

подоходного налога были освобождены средства, 
направленные на покупку недвижимости, оплату 
земельного налога, погашение кредита.

Но, несмотря на все предоставляемые льготы, 
люди не спешили покупать эти дома. Потому что 
они были некачественными: стены рушились, не 
было газа, питьевой воды. Работы выполнялись 
только для галочки.

Так почему же благородная цель изменить 
облик сел не оправдала себя?

На наш взгляд, в системе не было свободной 
конкуренции. Работа организовывалась без тен-
деров, к строительству типового жилья привлека-
лись предприниматели без опыта работы в сфере. 
В результате в жилищном строительстве развива-
лась коррупция. Возведение домов по единому про-
екту способствовало снижению интереса людей к 
типовому жилью. Кроме того, дома, построенные в 
отдаленных сельских районах, не имели доступа к 
самым элементарным удобствам - воде, газу и дру-
гим коммуникациям.

ЛУЧШАЯ ИНВЕСТИЦИЯ
При желании изменить можно все. В последние 

годы благодаря основанным на рыночных механиз-
мах системным реформам сфера получила новый 
импульс.  Появились новые хозяйствующие субъ-
екты, специализирующиеся именно на жилищном 
строительстве. Предприниматели без колебаний 
начали вкладывать средства в эту отрасль. Обычно 
люди инвестируют в бизнес, который принесет 
хорошую прибыль. Создана такая система, что 
даже малообеспеченные семьи имели возможность 

купить дом. Люди, не задумываясь, стали направ-
лять свои сбережения как перспективную инве-
стицию в строительство жилья.

По статистическим данным, в регионах за 100 
триллионов сумов, полученных из всех источни-
ков,  построено шесть тысяч многоквартирных 
домов, 250 тысяч семей получили новое жилье. 
Порядка 45 тысячам малообеспеченных семей пре-
доставлены субсидии в размере 2,4 трлн сумов для 
первоначального взноса и выплаты процентов.

В частности, в прошлом году в стране построено 
85 тысяч домов (в 1,5 раза больше, чем в 2022-м). 
Людям выделено 17 трлн сумов ипотечных креди-
тов.

 Учитывая рост численности населения, строи-
тельные работы динамично продолжаются. В част-
ности, в рамках программы на этот год планиру-
ется построить 100 тысяч единиц жилья.

 В 2024-м на финансирование ипотеки из всех 
источников будет направлено 22,5 трлн сумов. В 
частности, около 10 трлн сумов - на ипотечное кре-
дитование, 2,3 трлн сумов - на покрытие первона-
чального взноса и выплату процентов для 20 тысяч 
малообеспеченных семей.

На пополнение оборотного капитала подрядных 
организаций будет выделено 500 млрд сумов. При 
этом льготные кредиты выдаются на 18 месяцев с 
12-месячным льготным периодом с годовой став-
кой 16 процентов.

Созданы дополнительные льготы. В частности, 
теперь к строительству пятиэтажных домов будут 
допускаться подрядчики с рейтингом «удовлетво-
рительно», а в случае возведения девятиэтажных 

- с рейтингом «средне-удовлетворительно». Это 
откроет путь для почти 2000 подрядчиков.

В строительство жилых домов вводится «зеле-
ный» стандарт. Соответствующим подрядчикам 
предоставляются кредиты со ставкой на один про-
центный пункт ниже, то есть под 15 процентов 
годовых.  

Семьям, включенным в программу по выводу из 
бедности, и проживающим в непригодном жилье, 
на основании решения «махаллинской семерки» 
будут выдавать ипотечные кредиты на строитель-
ство и ремонт собственного жилья в размере 120 
млн сумов. При этом 15 процентных пунктов кре-
дита, а также до шести пунктов годовой процент-
ной ставки в первые пять лет будут покрываться из 
Госбюджета.

Для расширения доступа населения к ипотеке 
организовано АО «Компания по рефинансирова-
нию ипотеки Узбекистана». За последние три года 
его кредитный портфель превысил три триллиона 
сумов.  

РЕФОРМЫ РАБОТАЮТ
Недавно побывал в Кашкадарье. Те, кто ездил 

в том направлении, знают: на склонах гор с пра-
вой стороны при подъеме с Джизакского перевала 
возвышаются 16-этажные дома. Сегодня на месте 
ранее бесплодных холмов строится современный 
город - массив «Янги Узбекистон». 

В начале строительства люди задавались вопро-
сом: будет ли кто-нибудь покупать дома, возводи-
мые вдали от коммуникаций и жилых массивов? 
А недавно я услышал, что узбекистанцы выстра-
иваются в очередь за покупкой квартир в этом 
комплексе. Я был свидетелем множества машин, 
припаркованных перед достроенными домами. 
Почти во всех квартирах горел свет. Поэтому люди 
все больше интересуются проживанием в домах, 
построенных на основе современных архитектур-
ных решений. Самое приятное, что они могут себе 
это позволить, и покупательная способность насе-
ления увеличивается.

Сегодня жилье строит не государство, а част-
ные предприниматели. В системе создана среда 
здоровой конкуренции и прозрачности. Устранены 
бюрократические барьеры, упрощены и цифрови-
зированы существующие формальности. Пред-
принимателю, желающему вступить на рынок 
строительства жилья, предоставлены широкие 
возможности. Государство как главный реформа-
тор смогло успешно провести в этой сфере проду-
манные преобразования. Их результаты ощущают 
в своей жизни все узбекистанцы!

Юнус Буронов.

РЫНОК ЖИЛЬЯ:  РЫНОК ЖИЛЬЯ:  
ПРОДУКТ ПРОДУМАННОЙ ПОЛИТИКИ ПРОДУКТ ПРОДУМАННОЙ ПОЛИТИКИ 

Вода - важнейший ресурс для 
жизни, здоровья, производства 
продуктов питания, энергии и охраны 
окружающей среды. Насыщенность 
отечественных рынков, а значит, 
и нашего дастархана угощениями, 
стабильность поставок продуктов 
напрямую зависят от этого блага. 
Поэтому сегодня как никогда возросла 
потребность в воде, в результате 
чего во всем мире наблюдается 
нехватка этого ресурса. 

Согласно данным, в некоторых государствах Цент
ральной Азии к 2040 году спрос на воду утроится. Ожида
ется, что со временем экономические потери достигнут 
11 процентов от валового регионального продукта. Если 
вовремя не принять эффективные меры, последствия 
дефицита воды могут серьезно подорвать социально 
экономическую стабильность в регионе. 

С учетом этого фактора в нашей стране уделяется 
особое внимание бережливому отношению к живитель
ной влаге. В частности, за последние годы 472 тысячи 
га земель переведены на капельное и 48 тысяч га  на 
дождевое орошение, а на площади 97 тысяч га внедрены 
другие водосберегающие технологии.

Также проводятся последовательные реформы по 
улучшению мелиорации земель путем модернизации и 
развития водного хозяйства, которое является неотъем
лемой частью сельского хозяйства, научного подхода к 
управлению водными ресурсами, широкого внедрения 
водосберегающих технологий. 

Наряду с совершенствованием нормативноправовых 
актов в данной области принята Концепция развития 
водного хозяйства Республики Узбекистан на 20202030 
годы, включающая приоритетные направления и ком
плексные меры по развитию сферы. 

При внедрении водосберегающих технологий 
используется передовой опыт зарубежных развитых 
стран, таких как США, Турция, Китай, Австралия, и дру
гих. В нашей стране внедряются капельное, дождевое 
и дискретное орошение, а также технология лазерного 
выравнивания земли.

Благодаря созданным благоприятным условиям, пре
доставленным льготам в ближайшие годы в Узбекистане 
будут достигнуты значительные результаты по обеспе
чению стабильного и рационального снабжения реги
онов и отраслей экономики водными ресурсами, улуч
шению мелиорации земель и налаживанию надежной 
работы ирригационномелиоративной системы. 

Только в 2023 году сэкономлено два миллиарда 
кубометров воды. Работы по строительству  
и реконструкции проведены на 190 объектах 
ирригации и мелиорации. Построено 
и реконструировано 230,3 километра 
открытых и 156 километ ров закрытых 
коллекторно-дренажных сетей, 6 скважин 
вертикального дренажа, 59 гидротехнических 
сооружений и 58 смотровых колодцев. 

С целью перевода ирригационной системы на автома
тизированное управление на основе цифровых техноло
гий в прошлом году установлено 7339 приборов «Умная 
вода», 2578 датчиков Diver и 271 насосный агрегат, а 
также автоматизирован процесс управления 21 крупного 
водохозяйственного объекта. 

Логическим продолжением реформ в данной сфере 
стало постановление главы государства «О мерах по 
совершенствованию системы управления водными 
ресурсами и повышению эффективности их использова
ния в низовом звене» от 5 января 2024 года. 

Документом на базе районных ирригационных управ
лений и специальных служб созданы государственные 
учреждения «Сув етказиб бериш хизмати» (Служба 
поставки воды), обеспеченные необходимыми техни
ческими средствами для эффективного использования 
воды, предоставления услуг водоснабжения. Это вдвое 
снизит стоимость обслуживания оросительных сетей. 

Согласно соответствующему закону внесены измене
ния и дополнения в ряд законов Республики Узбекистан, 
предусматривающие утверждение функций и полномо
чий государственных учреждений «Сув етказиб бериш 
хизмати» и специальных служб в системе Министер
ства водного хозяйства, а также утверждение лимита 
водозабора для сельскохозяйственных нужд районными 
(городскими) Кенгашами народных депутатов.

При этом в соответствии с контрактационными согла
шениями отменяется обязанность фермерских хозяйств 
обеспечивать поставки продукции для государственных 
нужд и оплату услуг «Сув етказиб бериш хизмати» сель
хозпроизводителям.

Проект закона «Об утверждении Водного кодекса 
Республики Узбекистан» предусматривает создание 
условий для внедрения механизмов государственно 
частного партнерства в управление водными ресурсами, 
упрощает выдачу разрешений на водопользование. 

Кроме того, Стратегией «Узбекистан  2030» установ
лено в качестве приоритета увеличение на 25 процентов 
эффективности водопользования, доведение показателя 
КПД ирригационной системы и поливных сетей до 0,73 
в рамках семилетней программы по переводу каналов с 
земляным покрытием на бетонное и внутренних полив
ных сетей  на закрытые трубные поливные системы. 

Этот программный документ также нацелен на при
влечение частного сектора в систему обработки, подачи 
и распределения воды, передачу объектов подачи воды 
на поля в управление предпринимателям (фермерским 
хозяйствам и кластерам), доведение годовой мощности 
отечественных предприятий по производству водосбе
регающих технологий до 300 тысяч гектаров. 

Хороший эффект даст бетонирование каналов и канав 
для резкого сокращения потерь воды в ирригационных 
сетях. Таким образом, в целях обеспечения рациональ
ного использования водных ресурсов в сельскохозяй
ственном секторе правовой документ включает в себя 
доведение доли бетонных покрытий до 18,7 тысячи 
километров, или 66 процентов, магистральных и межхо
зяйственных каналов с земельным руслом до 13,1 тысячи 
километров, или 46 процентов. Сегодня состояние водо
снабжения 200 тысяч гектаров земли улучшилось, что 
позволило сэкономить 450 миллионов кубометров воды 
в год благодаря бетонированию 550 километров каналов 
и арыков.

В результате реформы управления водными 
ресурсами сформировалась система учета воды 
в районах. Фермеры научились контролировать 
расход воды. Прозрачная система позволила  
в этом году удвоить объем подаваемой на поля 
воды, а также взять на учет дополнительно 
6 миллиардов кубометров. Все это 
результат продуманной и последовательной 
политики в сфере, постоянного внимания 
к вопросам освоения водных ресурсов. 

В сфере также имеются проблемы, которые необ
ходимо решить. В частности, каждый кубометр воды, 
поставляемый кластерам и фермерам, обходится в сред

нем по стране в 212 сумов. В Бухарской, Кашкадарьин
ской и Наманганской областях этот показатель в 23 раза 
выше. 

За последние годы на модернизацию крупных насо
сных станций, таких как Каршинская, АмуБухарская 
и АмуЗангская, выделен миллиард долларов. Однако 
изза изношенности средних и малых насосов себесто
имость воды продолжает расти. Несмотря на снижение 
потерь воды на 1015 процентов за счет бетонирования 
каналов, в 20 районах потери все еще высоки. 

Исходя из этих вопросов на видеоселекторном 
совещании, проведенном под председательством 
Президента страны 7 ноября текущего года по мерам 
рационального использования воды и энергетических 
ресурсов, а также сокращению потерь в сельском хозяй
стве, поставлены очередные задачи. 

Как отмечено на совещании, в настоящее время 
необходимо забетонировать 18 тысяч километров маги
стральных и 94 тысячи километров внутренних каналов. 
На эти работы в следующем году будет выделено 800 
млрд сумов. Это создает основу не только для значи
тельной экономии объема потребления воды, но и повы
шения производительности труда, значительного сокра
щения расходов. 

Примечательно, что в забетонированных 
каналах поток воды ускоряется. Это значит, 
что есть прекрасная возможность строить 
малые ГЭС и получать электроэнергию. Таким 
образом, можно построить в регионах две 
тысячи микроГЭС и получать дополнительно 
600 миллионов киловатт электроэнергии в 
год. Поэтому ответственным лицам поручено 
проработать условия частного партнерства 
и довести их до предпринимателей. 

В последние годы серьезное внимание уделяется 
внедрению цифровых технологий в сферу управления 
водными ресурсами. Это неспроста, ведь один из спосо
бов кардинального изменения водного сектора  оциф
ровка. Поэтому на насосные станции привезены приборы 
«Умная вода» и датчики Diver.

 Однако не существует информационной системы, 
которая обобщала бы и анализировала полученные 
от приборов данные. А расчеты, связанные с потре
блением воды,  сложные. В связи с этим считаем, что 
создание Центра цифровизации водного хозяйства при 
профильном министерстве, где будет запущена единая 
информационная система учета и контроля потребле
ния воды, было очень правильным и разумным реше
нием. 

Бережное использование водных ресурсов  залог 
устойчивого развития, создания комфортной жизни для 
нас и будущих поколений. Поскольку в условиях Узбе
кистана этот ценный ресурс важен для благополучия 
людей, каждый гражданин должен разумно использо
вать воду и защищать ее от загрязнения.

Одинахон Отаханова.
Депутат Законодательной палаты

 Олий Мажлиса Республики Узбекистан.

ВОДОСБЕРЕЖЕНИЕ:  
«ЦИФРА» РЕШИТ МНОГИЕ ПРОБЛЕМЫ

ОСНОВНОЙ ЗАКОН:  ОСНОВНОЙ ЗАКОН:  
СОЗДАВАЯ УСЛОВИЯ  СОЗДАВАЯ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ ПРИВЛЕЧЕНИЯ  ДЛЯ ПРИВЛЕЧЕНИЯ  

ИНВЕСТИЦИЙИНВЕСТИЦИЙ

Обязанности государственных органов, закреплен-
ные в Конституции, нашли свое отражение в стратеги-
ческих задачах, поставленных руководителем страны, 
которые включают конкретные ориентиры - трансфор-
мацию экономики, увеличение ВВП до 200 млрд дол-
ларов и привлечение 100 млрд долларов прямых ино-
странных инвестиций, вступление в ВТО, выход на 45 
млрд долларов экспорта и многое другое. Это большая 
комплексная работа, успешного завершения которой 
можно достичь путем реализации масштабных инфра-
структурных, промышленных и социальных проектов.

Конституция обеспечивает право на защиту соб-
ственности - ключевой фактор доверия инвесторов и 
основу устойчивого экономического роста.

Одно из фундаментальных положений статьи 65 
Основного закона - гарантия неприкосновенности 
частной собственности. Это обеспечивает стабиль-
ность экономической системы, укрепляет доверие к 
государственным институтам и создает основу для дол-
госрочных инвестиций. Принципы равенства всех форм 
собственности и свободы экономической деятельности 
способствуют созданию конкурентной среды, усилива-
ющей позиции страны на международных рынках.

Эти принципы закреплены в Законе «Об инве-
стициях и инвестиционной деятельности», который 
гарантирует инвесторам защиту от дискриминации, 
свободный перевод средств за границу, защиту от наци-
онализации и возмещение убытков в случае реквизи-
ции активов. Эти гарантии повышают предсказуемость 
и стабильность правового режима, что особенно важно 
для иностранных инвесторов.

Последовательная защита прав собственности и сти-
мулирование добросовестной конкуренции позволили 
частному сектору достичь 75-процентной доли в ВВП 
за последние пять лет. Это наглядно демонстрирует 
результативность государственной политики.

Наряду с юридической защитой инвесторов государ-
ство в соответствии с Конституцией в новой редакции 
создает другие немаловажные условия для комфортной 
деятельности предпринимателей. В частности, в статье 67 
речь идет об обязанности государства по созданию бла-
гоприятного инвестиционного и делового климата, что 
стало одним из приоритетов реформ Нового Узбекистана.

В первую очередь существенно снижен 
уровень вмешательства государственных 
органов в деятельность субъектов 
предпринимательства: упразднено 
более 500 функций госорганов, а 70 из 
них переданы частному сектору. Эти 
меры сократили бюрократические 
издержки и повысили эффективность 
управления. Финансовые стимулы, такие 
как снижение таможенных пошлин на 
семь тысяч видов товаров, налоговые 
льготы для новых производственных 
предприятий и упрощение регистрации 
бизнеса, позволили привлечь рекордные 
26 млрд долларов прямых иностранных 
инвестиций за 10 месяцев текущего года. 

Помимо этого, внедрены долгосрочные налоговые 
льготы: предприятия, инвестирующие три млн долла-
ров и более, освобождаются от налогов на срок до пяти 
лет, а вложения свыше 10 млн предоставляют право на 

льготы сроком до семи лет. Важным элементом инве-
стиционной политики стали специальные экономиче-
ские зоны (СЭЗ). Например, в СЭЗ «Навои» инвесторы 
освобождены от земельного и налога на имущество на 
срок до 10 лет в зависимости от объемов вложений.

Принимаются комплексные меры по развитию экс-
портного потенциала. Узбекистан - одна из немногих 
стран, имеющих статус бенефициара GSP+, позволяю-
щий беспошлинно ввозить на рынки европейских стран 
до шести тысяч видов товаров.

Разрабатываются новые транспортные маршруты, 
осуществляется многовекторная торговая политика, в 
рамках которой заключаются новые торговые соглаше-
ния и контракты. За последние годы география экспорта 
расширилась еще на 33 страны. Поддержка экспорте-
ров включает субсидии на транспортировку, нулевую 
ставку НДС для экспортируемых товаров и освобожде-
ние от таможенных сборов на технологическое обору-
дование.

Важно подчеркнуть роль правительства как основ-
ного исполнительного органа экономических реформ.

Так, статья 115 Конституции в новой редакции воз-
лагает на правительство задачу реализации политики 
устойчивого экономического роста. В частности, в 
задачи Кабинета Министров РУз включено управление 
процессами модернизации инфраструктуры и укрепле-
ния макроэкономической стабильности. В рамках этих 
задач, например, только в 2024-м на развитие транс-
портной инфраструктуры выделено 1,2 млрд долларов, 
в том числе за счет привлечения дополнительных част-
ных инвестиций в размере 600 млн долларов. Среди 
наиболее значимых проектов - осуществляемое в насто-
ящее время строительство Трансафганского железнодо-
рожного коридора стоимостью около пяти млрд долла-
ров, который обеспечит Узбекистану выход на рынки 
Южной Азии и укрепит транзитный потенциал.

В целом по стране за прошедший период 2024 года в 
рамках региональных инвестиционных программ реа-
лизовано 6600 проектов на 3,9 млрд долларов, за счет 
чего создано 126 тысяч рабочих мест. А в рамках Инве-
стиционной программы - 120 проектов на 4,6 млрд дол-
ларов.

Конституция Республики Узбекистан служит осно-
вой для создания современной, открытой и конкуренто-
способной экономики. Закрепленные в ней положения 
обеспечивают правовые гарантии инвесторам и задают 
стратегический вектор государственной политики в 
сфере инвестиций, промышленности и торговли. Они 
воплощаются в жизнь в виде реформ, направленных 
на последовательное улучшение инвестиционного кли-
мата, обеспечение открытости и привлекательности 
экономики, упрощение регуляторной среды, расшире-
ние международного торгово-экономического сотруд-
ничества, и во многих других направлениях.

Результаты реформ, обусловленных Основным зако-
ном государства, открывают перед Узбекистаном широ-
кие перспективы, модернизируют экономику, укрепляют 
позиции страны как регионального лидера и повышают 
уровень благосостояния населения.

Конституция в новой редакции стала фундаментом 
для устойчивого экономического роста, который обе-
спечивает благосостояние граждан, дает уверенность в 
завтрашнем дне и повышает авторитет нашей страны на 
международной арене.

Акрам Алиев.
Заместитель министра инвестиций, промышленности  

и торговли Республики Узбекистан.

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)
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Навоийский государственный 
пединститут стал Навоийским 
государственным университетом. 
Новый статус высшего 
образовательного учреждения 
предлагает более широкие 
возможности, повышает престиж 
вуза и его конкурентоспособность. 
Присвоение статуса университета 
- показатель признания заслуг вуза 
в сфере образования, науки  
и международной деятельности.

Сегодня отношение ко всем видам 
и элементам обучения в нашей стране 
меняется с учетом необходимости соот-
ветствия международным стандартам и 
требованиям современного рынка труда, 
формирования полноценной квалифика-
ции у выпускников и их трудо устройства. 
В связи с этим пересматриваются направ-
ления бакалавриата и магистратуры и на 
основе международной классификации 
образования и передового зарубежного 
опыта предлагаются новые направления в 
более востребованных областях. В корне 
меняющаяся структура, содержание, а 
также направления и компоненты отече-
ственной системы высшего образования 
дают четкое понимание стратегического 
значения образовательной сферы для раз-
вития нашей страны.

В нынешних условиях роста отраслей 
экономики и социально-экономического 
положения региона Навоийский госу-
дарственный педагогический институт 
вышел за рамки узкопрофильного выс-
шего образовательного учреждения.

Постановлением Президента Респу-
блики Узбекистан от 31 октября 2024 
года прописана необходимость реорга-
низации вуза с целью преобразования. 
С одной стороны, возросла потребность 
в высококвалифицированных кадрах по 
таким сферам, как точные и естествен-
ные науки, информационные технологии, 
экономика, туризм и сельское хозяйство. 
С другой - это обеспечит наиболее пол-
ное использование потенциала региона в 
данных направлениях, активное участие 
высших образовательных учреждений в 
осуществляемых в республике широко-
масштабных реформах, преобразованиях 
в социальной и экономической сферах, а 
также создание более широких возможно-
стей и условий для населения Навоийской 
области, прежде всего молодежи, с уче-
том ее потребностей и стремлений.

Развитие экономического, сельскохо-
зяйственного, экологического образова-

ния, IT и искусственного интеллекта на 
базе педагогического вуза, а также подго-
товка квалифицированных инженерных 
кадров - это требование времени и стра-
тегическая линия развития навоийского 
вуза как университета. Таких линий, 
которые уверенно сплетаются в новый 
этап развития, несколько. 

В соответствии с документом преду-
смотрено создание баз современных 
учебной, научной и IТ-лабораторий и 
оснащение их передовым технологиче-
ским оборудованием, осуществление 
трансфера научно-инновационных иссле-
дований; широкое вовлечение студентов 
в научно-инновационную деятельность, 
реализация научных проектов по акту-
альным направлени  ям развития соци-
ально-экономической сферы, выработка 
научных и практических предложений по 
применению их результатов; внедрение 
международных образовательных стан-
дартов, передовых технологий и методов 
в учебный процесс, а также формирова-
ние у студентов навыков самообразова-
ния, системного анализа и творческого 
мышления; развитие академического и 
научного сотрудничества с ведущими 
зарубежными высшими образователь-
ными учреждениями, организация на 
системной основе научно-практической 
стажировки за рубежом профессоров-пре-
подавателей.

Таким образом статус университета 
дает более широкие возможности: вне-
дряется многопрофильность, повышается 
общий престиж вуза и его конкуренто-
способность, создается многослойная 
образовательная база. Кроме того, это 
свидетельствует о востребованности 
регионального образования, которое 
организуется в форме дуального. К обра-
зовательному процессу привлекаются 
специалисты-практики с многолетним 
опытом. В отдельных группах бакалав-
риата и магистратуры процесс обучения 
будет организован на иностранных язы-
ках, а ряд программ - поэтапно подготав-
ливаться к международной аккредита-
ции.

Навоийский государственный пед-
институт четыре десятилетия занимал 
лидирующее положение в педагогиче-
ском образовании региона. За это время 
вуз сформировался как многопрофиль-
ный центр с научным потенциалом, 
использующий в учебном процессе 
новейшие методики и технологии. Пре-
подавание здесь ведется на пяти языках -  
узбекском, каракалпакском, русском, 
английском и казахском. В составе вуза 
в настоящее время 11 факультетов и 26 
кафедр, по 34 направлениям обучения 
готовятся бакалавры и по 18 специаль-
ностям - магистры. В текущем учебном 
году открыты новые направления в очной 
форме бакалавриата - «специальная 
педагогика: логопедия», «астрономия», 
«прикладная математика», а также «спор-
тивная деятельность: дзюдо, футбол, 
баскетбол, волейбол, гандбол».

В семи учебных корпусах 205 аудито-
рий, в том числе 70 лекционных, 22 лабо-
ратории, 113 кабинетов для семинарских 
и практических занятий. 

Согласно утвержденной постановле-
нием главы государства Программе ком-
плексного развития Навоийского госу-
дарственного университета в 2024-2027 
годах, весь формат организации образо-
вательного процесса будет пересмотрен с 
учетом внедрения новых педагогических 
технологий и методов обучения, обеспе-
чения качества образования.  В частности, 
учебные и научные программы усовер-
шенствуются и поэтапно адаптируются 
к международным стандартам. Начиная 

со следующего учебного года подготовка 
кадров будет осуществляться на основе 
совместных образовательных программ с 
высшими учебными заведениями, входя-
щими в топ-500 списка международных 
рейтинговых организаций.

Вместе с тем планируется развивать 
систему изучения мнений студентов по 
обучению (feedback), а также взаимоо-
ценки (peer review).

В следующем учебном году научный 
потенциал профессорско-преподаватель-
ского состава университета повысят до 50 
процентов, будет усовершенствована дея-
тельность академического лицея при вузе. 
В течение четырех лет (с 2026-го) пред-
усмотрено улучшить материально-техни-
ческую базу 11 учебных и научных лабо-
раторий Навоийского государственного 
университета: инновации в образователь-
ной и научной деятельности оказываются 
взаимосвязанными, интегрируются. 

Преобразование института в универ-
ситет стало не просто сменой вывески, а 
началом большой работы по изменению 
подготовки молодежи по новым специ-
альностям. 

В ходе рабочего визита Президента 
Шавката Мирзиёева в Навоийскую 
область 31 октября - 1 ноября текущего 
года глава государства, посещая круп-
ные промышленные объекты и произ-
водственные предприятия, организации 
социальной сферы, знакомясь с новыми 
проектами, отдельное внимание уделил 
подготовке квалифицированных кадров 
в контексте того, что реформы в Навоий-

ской области вышли на новый уровень, 
цели стали более конкретными. Регион 
нуждается в молодых специалистах, 
которые осведомлены о научных дости-
жениях обновляющейся системы образо-
вания, освоили современные технологии 
для реализации амбициозных проектов и 
инициатив. 

В связи с этим перед новым высшим 
образовательным учебным заведением 
поставлена задача наладить совместные 
образовательные и научные проекты с 
ведущими отечественными и зарубеж-
ными вузами, чтобы обеспечить высокое 
качество образования и соответствие 
международным стандартам.  

В рамках партнерских программ будут 
реализовываться совместные образова-
тельные проекты, по завершении кото-
рых выпускникам выдают два диплома. 
Это позволит студентам получить доступ 
к передовым знаниям и опыту, а также 
расширить свои карьерные возможности. 
Такой подход способствует развитию 
кадрового потенциала региона и страны 
в целом, отвечает вызовам современной 
экономики и глобального рынка труда. 

В ходе рабочей поездки Президент 
Узбекистана Шавкат Мирзиёев также 
посетил площадку будущего городка 
Новый Навои, где ознакомился с ходом 
масштабного строительства. На выделен-
ной территории площадью 1100 гектаров 
планируется возведение современного 
городского пространства. Значимым эле-
ментом нового городка станет кампус 
Навоийского государственного универ-
ситета, возводимый на основе совре-
менных архитектурных проектов. На 15 
га построят студенческое общежитие, 
библиотеку, спортивные площадки и 
локации для отдыха молодежи, лаборато-
рии для ведения научных исследований. 

Создание Навоийского государствен-
ного университета - это инвестиция в 
будущее и важный шаг на пути к постро-
ению инновационной экономики региона.

Дилфуза Гулямова.
«Правда Востока».

Навоийская область.

У каждого человека есть увлечения и мечты.  
Но чтобы добиться поставленной цели  

и преодолевать возникающие на этом пути 
трудности, необходимо обладать стойкостью, 

терпением и чувством ответственности.  
К такому выводу мы пришли после интервью 

с наманганцем Жасурбеком Юсуповым 
- летчиком-штурманом войсковой части 

Министерства обороны Республики 
Узбекистан, в июне этого года награжденным 

Государственной премией «Мард углон».

МЕЧТА, 
УКАЗАВШАЯ 

ПУТЬ К ЗНАНИЯМ
Встретиться с Жасурбеком оказалось делом не из 

простых. Ведь у военнослужащих практически нет сво
бодного времени. И вот нашему герою предоставили кра
ткосрочный отпуск в связи с намеченной свадьбой, и он 
приехал в родной город Наманган.  

- Жасурбек, прежде всего примите поздравления и 
наилучшие пожелания в связи с награждением вас 

Государственной премией «Мард углон», а также с пред-
стоящей женитьбой. 

Среди молодежи не так много тех, кто интересуется 
авиацией. Что побудило вас стать летчиком-штурма-
ном?  

 Благодарю за поздравления. В школе учеников зна
комят не со всеми профессиями. Поэтому у молодежи 
нет особого интереса к авиации. А что касается меня, то в 
школе хотел стать футболистом и много времени прово
дил во дворе, гоняя мяч. Но футболиста из меня не полу
чилось. Затем работал, был призван в армию. И вот тог
дато, во время службы, увидел, что представляет собой 
вертолет  авиационная машина. Понял, каково управлять 
ею. Тогда и проявился к сфере повышенный интерес, а 
также твердое решение получить высшее образование 
по данному направлению. 

- Не поздно было поступать?
 С точки зрения знаний, которые получил в 

школе, поздно. Между мной и мечтой встало препят
ствие: слабые знания по математике и физике  важным 
дисциплинам, которые необходимо было изучить более 
углубленно. Вот тогда пожалел, что в школе не отно
сился к этим точным наукам со всей серьезностью. Но 
возможности для получения высшего образования, кото
рые руководство страны предоставляет тем, кто служил 
в армии, стали моими крыльями. И они понесли меня 
вперед, к выбранной профессии. Все свободное время 
в период службы в армии и после я посвятил изучению 
наук. И старания мои не прошли даром: поступил на 
факультет тактического командования вертолетной ави
ации Высшего военного авиационного училища Респу
блики Узбекистан в городе Джизаке по специальности 
летчикинженер. 

- Чем Высшее военное авиационное училище отлича-
ется от других вузов в плане требований к поступа-

ющим? 
 Для поступления на специальность «летчикштур

ман» перед вступительными экзаменами необходимо 
пройти военнопрофессиональное тестирование и собе
седование. На основе ответов на вопросы из области пси
хологии и физиологии комиссия будет оценивать харак
тер, выдержку, сообразительность, интуицию, душевное 
здоровье будущих летчиков и другие аспекты, например, 
сколько времени им требуется на принятие решения, 
как они себя ведут в разных ситуациях и тому подобное. 
Скажем, если абитуриент, отвечая на вопросы и выражая 
свое отношение к определенной ситуации, теряется и 
действует опрометчиво, поспешно, то его не примут. А 
вот если поступающий принимает решение сдержанно, 
хладнокровно и в то же время быстро, комиссия смотрит 
на это положительно. Весьма серьезно относятся и к 
медицинскому осмотру. Все прошедшие собеседование 
и успешно сдавшие тестовые испытания допускаются до 
экзаменов. 

- Оглядываясь на то, через что вам пришлось пройти, 
что бы вы могли порекомендовать молодежи? 

 Вне зависимости от того, какую профессию выби
рают выпускники, они должны получить прочные знания 
по всем предметам. Почему говорю именно «прочные»? 
На то есть причины. С поверхностными знаниями далеко 
не уедешь. А вот понастоящему глубокие знания никогда 
не заставят вас краснеть. Вы сможете кратко и ясно отве
тить на любой вопрос.

Еще один совет: чем раньше у учеников старших 
классов сформируется конкретная цель, чем серьезнее 
их родители и учителя будут к этому относиться, тем 
меньше проблем и трудностей возникнет в процессе 
поиска молодежью своего места в жизни. 

- Когда мы, будучи на земле, видим в небе вертолет, 
задаемся вопросом: какие ощущения испытывает 

летчик?  
 Когда мы, пилоты, выполняем свою задачу, благо

получно приземляемся, тогда нам становится хорошо и 
спокойно. А в момент управления вертолетом главное  
точно задать высоту, безошибочно выбрать направление 
взгляда и траекторию полета и следовать по ней до пун
кта назначения. Самое сложное для летчика  останав
ливать вертолет в воздухе. Например, когда десант опу
скается к заданной точке или поднимается на вертолет. 
При поднятии или спуске груза машина должна висеть 
в воздухе определенный промежуток времени. В это 
время пилот тянет один рычаг на себя, а другой толкает 
вперед, чтобы обеспечить равновесие. При этом ногами 
нажимает на одну педаль, а вторую отпускает, удерживая 
огромную машину в воздухе. У вертолета все управление 
осуществляется при помощи рычагов и педалей. 

- Если не секрет, каким вертолетом управляете? 
 Это не секрет. Сейчас летаю на произведенной 

во Франции военнотранспортной авиамашине Н215.

- Какой у летчика рабочий график?
 Не такой, как у всех. У военных запланирован

ная работа может вдруг поменяться в соответствии с при
казом. Например, перед полетом следует хорошенько 
отдохнуть. И это тоже приказ. 

- Изменила ли вас Государственная премия «Мард 
углон»?

 Конечно. Это особенно повлияло на мое сознание. 
Стал уделять больше внимания молодежи, своим свер
стникам в махалле и рабочем коллективе. Помогаю всем 
по мере своих возможностей, даю советы. Например, 
планирую организовать встречу с учащимися школы  
№ 42 Давлатабадского района, в которой когдато учился 
сам.  

Беседовала
Фируза Атаханова.

«Правда Востока».
Наманганская область.

Переход к зеленой экономике Переход к зеленой экономике 
выступает ключевым шагом  выступает ключевым шагом  

в борьбе с изменением климата в борьбе с изменением климата 
и снижении загрязнения и снижении загрязнения 

окружающей среды, поскольку окружающей среды, поскольку 
сжигание ископаемого топлива сжигание ископаемого топлива 

приводит к масштабным выбросам приводит к масштабным выбросам 
парниковых газов, а это главный парниковых газов, а это главный 

фактор, провоцирующий такое фактор, провоцирующий такое 
губительное для планеты явление, губительное для планеты явление, 

как глобальное потепление.       как глобальное потепление.       

Не секрет, что сегодня Узбекистан сталкива-
ется с серьезными экологическими проблемами: 
опустыниванием, засухой, деградацией почвы, 
дефицитом воды, загрязнением атмосферного 
воздуха. Зеленая экономика же может нам дать 
возможности как для удовлетворения экономи-
ческих потребностей, так и сохранения природ-
ного баланса и биоразнообразия. Низкий уровень 
выбросов парниковых газов улучшит экологиче-
скую ситуацию и повысит качество жизни насе-
ления, а сокращение загрязнения воздуха и воды 
сохранит природное наследие.    

Словом, зеленая экономика позволяет 
повысить эффективность производства и 
потребления в контексте использования при-
родных ресурсов. Переход к экономике с низ-
ким уровнем выбросов парниковых газов -  
наиболее рациональное решение в XXI веке. Узбе-
кистан уже активно инвестирует в строительство 
солнечных и ветряных электростанций с целью 
увеличения доли возобновляемых источников 
энергии в общем энергобалансе страны. Внедря-
ются программы по повышению энергоэффектив-
ности на предприятиях и в быту. Это позволяет 
сократить потребление энергоресурсов и снизить 
выбросы парниковых газов.

Важную роль для Узбекистана имеет 
рациональное использование водных 
ресурсов. По оценкам ООН, показатели 
водообеспеченности в Центральной 
Азии неуклонно снижаются, а общее 
сокращение оценивается более чем в два 
раза. На этом фоне температура  
воздуха в регионе растет  
на 1,7 градуса быстрее, чем  
в среднем по планете. Ускоряются 
процессы опустынивания. В связи с этим 
вопросы рационального использования 
водных ресурсов актуальны для 
каждого государства ЦА, но в первую 
очередь для Узбекистана - крупнейшего 
потребителя воды в регионе.

Рациональное водопользование включает 
в себя модернизацию ирригационных систем, 
широкое внедрение водосберегающих техноло-
гий в сельском хозяйстве. В условиях хрониче-
ского дефицита водных ресурсов проблема рацио-
нального водопользования выступает в качестве 
приоритетного направления в осуществлении 
зеленого перехода. Колоссальное значение имеет 

также сохранение биоразно образия, развитие 
имеющихся и создание новых природных запо-
ведников и национальных парков, расширение 
площадей зеленых насаждений, восстановление 
лесов.

Формирование и развитие зеленой экономики 
сложно представить без развития зеленых финан-
сов, привлечения зарубежных инвестиций для 
реализации экологических проектов. Сферами 
применения политики привлечения зеленого 
капитала являются самые разные отрасли нацио-
нальной экономики. В частности, мировой опыт 
указывает на важную роль системы раздельного 
сбора и переработки отходов, для чего необхо-
димо менять общественное сознание, создавать 
соответствующие условия, строить современные 
мусороперерабатывающие заводы.  

Наиболее значительный аспект перехода к 
зеленой экономике - постепенный отказ от тра-
диционных источников энергии. В первую оче-
редь это касается угля и нефти. К более чистым 
и устойчивым видам топлива относится природ-
ный газ, но он не является возобновляемым ресур-
сом. Отсюда следует, что именно возобновляемые 
источники энергии позволят в полной мере осу-
ществить переход к зеленой экономике. Таким 
образом, основная цель зеленой трансформации 
- вытеснение невозобновляемых источников энер-
гии в пользу солнечной, ветровой и гидроэнерге-
тики. 

Природный газ может быть обозначен как 

переходный к возобновляе-
мым энергоресурсам источник. 
При его сжигании выделяется 
меньше углекислого газа, чем от 
нефти или угля. Газовые элек-
тростанции обычно имеют более 
высокий коэффициент полезного 
действия. Так, существую    щая газо-
вая инфраструктура может использо-
ваться для постепенного перехода к ВИЭ, 
например, для хранения избыточной энергии.

Переход к зеленой экономике выступает клю-
чевым шагом в борьбе с изменением климата 
и снижении загрязнения окружающей среды, 
поскольку сжигание ископаемого топлива приво-
дит к масштабным выбросам парниковых газов, а 
это главный фактор, провоцирующий такое губи-
тельное для планеты явление, как глобальное 
потепление.       

Очевидно, что зеленое развитие - долгосроч-
ный и дорогостоящий, сложный и многогранный 
процесс, который требует консолидации усилий 
правительства, бизнеса и общественности. Энер-
гетические сети должны быть адаптированы для 
работы с возобновляемыми источниками энергии, 
в то время как строительство новых энергетиче-
ских объектов требует значительных финансовых 
ресурсов. Не менее важную роль играет стимули-
рование инноваций в области энергоэффективно-
сти и чистых технологий.   

Помимо значительных финансовых вложений, 
в процессе перехода к зеленой экономике страны 
сталкиваются с такими вызовами, как дефицит 
квалифицированных кадров. В условиях Узбе-
кистана требуется подготовка специалистов в 
области ВИЭ и экологически чистых технологий. 
Неизбежно также встанет вопрос сокращения 
рабочих мест в традиционных отраслях, связан-
ных с энергоресурсами и энергопотреблением. 

Объявление 2025-го в Узбекистане Годом 
защиты окружающей среды и «зеленой эконо-
мики» указывает на приоритетное внимание 
государства к реализации зеленого перехода и 
экоповестке. Следует отметить, что усилия в 
данном направлении не ограничены лишь одним 
годом. Принятые в 2022-м Стратегия развития 
Нового Узбекистана на 2022-2026 годы и Страте-
гия «Узбекистан - 2030» в 2023-м закрепили дол-

госрочные задачи по созданию 
благоприятных экологических 
условий для населения, внедре-
нию программ по рациональ-
ному водопользованию и обра-

щению с отходами, сохранению 
биоразнообразия, совершенство-

ванию законодательства в области 
защиты окружающей среды.  Соответ-

ствующие нормы закреплены и в Конститу-
ции республики. 

Проводить масштабные социально-экономи-
ческие реформы будет сложно без реализации 
перехода к зеленой экономике. Поэтому стратегия 
зеленого роста представляется не просто актуаль-
ной - безальтернативной.

Практические меры позволят 
Узбекистану осуществить прорыв 
в экономическом развитии и стать 
региональным лидером в направлении 
зеленого развития. Наше государство 
ответственно относится  
к глобальным экологическим  
проблемам и обязательствам в рамках 
Парижского соглашения по климату.  
О приверженности принципам зеленого 
развития Президент Шавкат Мирзиёев  
заявил на Конференции ООН  
по изменению климата в Баку, призвав 
мировое сообщество сплотиться  
ради решения общей проблемы.  
Ведь экологические проекты -  
не просто тренд, а возможность 
создать рабочие места, повысить 
благосостояние страны и народа.   

Таким образом, стратегический выбор 
Узбекистана в пользу зеленой экономики озна-
чает активное сотрудничество с международ-
ными организациями, привлечение экспертов 
и инвесторов для реализации поставленных 
Узбекистаном амбициозных целей и задач в 
области устойчивого развития. 

Ильдар Якубов.
Преподаватель УМЭД 

кандидат политических наук.
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НАВОИЙСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ: 
ПРЕСТИЖ, КОНКУРЕНТОСПОСОБНОСТЬ  

И ВОСТРЕБОВАННОСТЬ РЕГИОНАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ

?

?

?

?

?

?

?

?

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)
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Реклама

ТЕНДЕР УЧУН ТАКЛИФНОМА – ҚАЙТА ТЕНДЕР ҚАЙТА ТEНДEР УЧУН ТАКЛИФНОМА

1. Ўзбекистон Республикаси Осиё тараққиёт банкидан (ОТБ) «Цемент-бетон қопламали ички йўлларни қуриш» лойиҳасининг 
харажатларини молиялаштириш учун маблағ олган. Ушбу маблағнинг бир қисми юқорида номи келтирилган шартнома бўйича 
тўловлар учун ишлатилади. Лойиҳадан мақсад Ўзбекистондаги тахминан 700 км қишлоқ йўлларини реконструкция қилишдир. 
Қайта таклифнома тақдим этиш ОТБнинг яроқли манбалар давлатларидан бўлган таклиф берувчилари учун очиқ.

2. Ўзбекистон Республикаси Транспорт вазирлиги ҳузуридаги Автомобиль йўллари қўмитаси («Иш берувчи») Сирдарё вилояти-
даги қишлоқ йўлларини реконструкция қилиш ва таъминлаш бўйича (2 ва 3-лотлар) яроқли таклиф берувчиларни ёпиқ таклифларга 
таклиф қилади («Ишлар»).

3. Очик рақобатли тендер (миллий эълон) ОТБнинг «Single-Stage: Two-Envelope» (Бир босқичли: икки конвертли) тендер жараё-
нига мувофиқ ўтказилади ҳамда тендер ҳужжатларида тасвирланганидек, яроқли давлатлардан барча таклиф берувчиларга очиқ 
бўлади.

4. Фақат тендер ҳужжатларида белгиланган қуйидаги асосий малакаларга эга таклиф берувчилар ушбу қайта тендерда иштирок 
этиши мумкин:

5. Қўшимча маълумот олиш ва тендер ҳужжатларини кўриб чиқиш учун таклиф берувчилар қуйидагилар билан боғланиши керак:
О. Адилов, Транспорт вазирлиги ҳузуридаги Автомобиль йўллари қўмитаси раисининг ўринбосари.
Манзил: 100000, Тошкент шаҳри, Мустақиллик шоҳ кўчаси, 68-уй, 6-қават, 616-хона.
Е-mail: руралроадс@mail.ru
6. Инглиз тилидаги тендер ҳужжатларини сотиб олиш учун яроқли таклиф берувчилар қуйидаги амални бажаришлари керак:
* юқоридаги манзилга мурожаат қилиб, RRRSP-CW2 2 ва 3-лотлар бўйича тендер ҳужжатларини сўраш;
* тендер ҳужжатини сотиб олиш санасигача 300 (уч юз) АҚШ доллари ёки унинг эквивалентини миллий валютада банк ўтказмаси 

орқали тўлаш.
Миллий валютада:

Банк: «Капиталбанк» АЖ Тошкент шаҳар филиали
Код: 00445

«Цемент-бeтон қопламали ички йўлларни қуриш» ДМ
Ҳисобрақам: 2021 0000 2056 3269 6002

SWIFT: KACHUZ22
АҚШ долларида:

Банк: «Капиталбанк» АЖ Тошкент шаҳар филиали
Код: 00445

«Цемент-бeтон қопламали ички йўлларни қуриш» ДМ
Ҳисобрақам: 2021 0840 3056 3269 6002

SWIFT: KACHUZ22
7. Таклифларингизни 6-бандда кўрсатилган манзилга 2025 йил 20 январь соат 15.00  гача тендер ҳужжатларида таърифланга-

нидек, Таклифни таъминлаш декларацияси (Bid-Securing Declaration) билан тақдим этиш лозим.
8. Таклифлар уларни топшириш учун белгиланган муддат ўтгач, уларда иштирок этишни истаган таклиф берувчиларнинг вакил-

лари ҳузурида дарҳол очилади.

Сана 2024 йил 4 декабрь
Қарз битими ва сарлавҳа 4426-UZB: Цемент-бетон қопламали ички йўлларни қуриш лойиҳаси

Шартнома рақами RRRSP-CW2: Сирдарё вилоятидаги қишлоқ йўлларини реконструкция қилиш 
ва таъминлаш ишлари (Лот 2 ва 3)

Таклифларни топшириш учун сўнгги муддат 2025 йил 20 январь соат 15.00 да (Тошкент вақти билан)

Шартнома 
рақами

Шартнома 
тавсифи

Биргина шартномада пудратчи, қўшма корхона 
иштирокчиси ёки субпудратчи сифатида иштирок этиш, 

сўнгги етти йил ичида муваффақиятли ва сезиларли 
даражада бажарилган ҳамда таклиф қилинган ишга 
ўхшаш ишлар, таклиф берувчининг иштирок этиш 

харажати қуйидагидан ошган бўлиши лозим: 
1-лот учун - 5 300 000 АҚШ доллари, 
2-лот учун - 4 300 000 АҚШ доллари. 

Таклиф берувчининг иштироки ўхшашлиги цемент ёки 
асфальт бетондан ясалган йўлларни қуриш бўйича, 

йўл кенглиги эса камида 4,5 метр бўлиши керак.

Таклиф берувчи сўнгги уч 
йил ичида бажарилаётган 

ёки тугатилган 
шартномалар бўйича 

умумий сертификатланган 
тўловлар миқдори 

сифатида ҳисобланган, 
қуйида келтирилган 

суммага тенг ўртача йиллик 
қурилиш айланмасига эга 

бўлиши лозим:

Таклиф берувчи 
ўзининг жорий 

мажбуриятларини 
бажариш 

ва қуйидаги 
талабларни 
қондириш 

учун молиявий 
ресурсларга
эга эканини 

кўрсатиши зарур:

RRRSP-CW2 2-лот: 4Н-652, 
4К-642, 4К-

643 ва 4К-644 
йўллари

5,3 миллион АҚШ доллари 6,66 миллион АҚШ доллари 1,11 миллион АҚШ 
доллари

RRRSP-CW2 3-лот:
4К-646,

4Н-646 ва 
Ўзбекистон 
йўлларини 

реконструкция 
қилиш

4,3 миллион АҚШ доллари 5,38 миллион АҚШ доллари 0.89 миллион АҚШ 
доллари

1. Ўзбекистон Республикаси Осиё тараққиёт банкидан (ОТБ) «Цемент-бетон қопламали ички йўлларни қуриш» лойиҳасининг харажатла-
рини молиялаштириш учун маблағ олган. Унинг бир қисми юқорида номи келтирилган шартнома бўйича тўловларга ишлатилади. Лойиҳа-
дан мақсад Ўзбекистондаги тахминан 700 км қишлоқ йўлларини реконструкция қилишдир. Қайта таклифнома тақдим этиш ОТБнинг яроқли 
манбалар давлатларидан бўлган таклиф берувчилар учун очиқдир.

2. Ўзбекистон Республикаси Транспорт вазирлиги ҳузуридаги Автомобиль йўллари қўмитаси («Иш берувчи») Жиззах вилоятидаги қишлоқ 
йўлларини реконструкция қилиш ва таъминлаш бўйича (2, 3 ва 4-лотлар) яроқли таклиф берувчиларни ёпиқ таклифларга таклиф қилади 
(«Ишлар»).

3. Очик рақобатли тендер (миллий эълон) ОТБнинг «Single-Stage: Two-Envelope» («Бир босқичли: Икки конвертли») тендер жараёнига 
мувофиқ ўтказилади ҳамда тендер ҳужжатларида тасвирланганидек, яроқли давлатлардан барча таклиф берувчилар учун очиқ бўлади.

4. Фақат қуйидаги асосий малакаларга эга яроқли таклиф берувчилар ушбу қайта тендерда иштирок этиши мумкин:

5. Қўшимча маълумот олиш ва тендер ҳужжатларини кўриб чиқиш учун таклиф берувчилар қуйидагилар билан боғланиши лозим:
Жаноб О. Адилов, Транспорт вазирлиги ҳузуридаги Автомобиль йўллари қўмитаси раиси ўринбосари.
Манзил: 100000, Тошкент шаҳри, Мустақиллик шоҳ кўчаси, 68-уй, 6-қават, 616-хона.
E-mail: ruralroads@mail.ru 
6. Инглиз тилидаги тендер ҳужжатларини сотиб олиш учун яроқли таклиф берувчилар қуйидаги амални бажаришлари зарур:
* юқоридаги манзилга мурожаат қилиб, RRRSP-CW1 2, 3 ва 4-лотлар бўйича тендер ҳужжатларини сўраш;
* тендер ҳужжатини сотиб олиш санасигача 300 (уч юз) АҚШ доллари ёки унинг эквивалентини миллий валютада банк ўтказмаси орқали 

тўлаш.
Миллий валютада: 

Банк: «Капиталбанк» АЖ Тошкент шаҳар филиали
Код: 00445

Ҳисобрақам: 2021 0000 2056 3269 6002
«Цемент-бeтон қопламали ички йўлларни қуриш» ДМ

SWIFT: KACHUZ22
АҚШ долларида: 

Банк: «Капиталбанк» АЖ Тошкент шаҳар филиали
Код: 00445

Ҳисобрақам: 2021 0840 3056 3269 6002
«Цемент-бeтон қопламали ички йўлларни қуриш» ДМ

SWIFT: KACHUZ22
7. Таклифларингизни қуйидаги манзил бўйича 2025 йил 20 январь соат 15.00 гача тендер ҳужжатларида таърифланганидек, Таклифни 

таъминлаш декларацияси (Bid-Securing Declaration) билан тақдим этинг:
100000, Тошкент шаҳри, Мустақиллик шоҳ кўчаси, 68-уй, 6-қават, 616-хона.
Жаноб О. Адиловга, Транспорт вазирлиги ҳузуридаги Автомобиль йўллари қўмитаси раиси ўринбосари.
8. Таклифлар уларни топшириш учун белгиланган муддатдан сўнг иштирок этишни истаган таклиф берувчиларнинг вакиллари ҳузурида 

дарҳол очилади.

Сана: 2024 йил 4 декабрь
Қарз ва сарлавҳа 4426-UZB: «Цемент-бетон қопламали ички йўлларни қуриш» лойиҳаси

Шартнома рақами RRRSP-CW1: Жиззах вилоятидаги қишлоқ йўлларини реконструкция қилиш ва таъминлаш 
ишлари (2 ва 3, 4-лотлар)

Таклифларни топшириш учун 
сўнгги муддат 2025 йил 20 январь соат 15.00 (Тошкент вақти билан)

Идентификация рақами RRRSP/IFB2A/CW/01A

Шартнома 
рақами

Шартнома 
тавсифи

Таклиф берувчи
сўнгги етти йил ичида муваффақиятли ва сезиларли 

даражада бажарилган ва таклиф қилинган ишга 
ўхшаш биргина шартномада пудратчи, қўшма корхона 

иштирокчиси ёки субпудратчи сифатида иштирок 
этган бўлиши керак. Бунда таклиф берувчининг 

иштирок этиш харажатида қуйидаги лотлар бўйича 
қиймат ошади.

Таклиф берувчининг иштироки ўхшашлиги цемент ёки 
асфальт бетондан ясалган йўлларни қуриш бўйича, 

йўл кенглиги эса камида 4,5 метр бўлиши зарур.

Таклиф берувчи сўнгги уч 
йил ичида бажарилаётган 

ёки тугатилган 
шартномалар бўйича 

умумий сертификатланган 
тўловлар миқдори 

сифатида ҳисобланган 
қуйида келтирилган суммага 
тенг ўртача йиллик қурилиш 

айланмасига эга бўлиши 
керак:

Таклиф берувчи
ўзининг жорий 

мажбуриятларини 
бажариш 

ва қуйидаги 
талабларни 
қондириш 

учун молиявий 
ресурсларга эга 

эканини кўрсатиши 
зарур:

RRRSP-
CW1

2-лот: Гобдин йўлини 
реконструкция қилиш

4,6 млн АҚШ доллари 5,54 млн АҚШ доллари 0,74 млн АҚШ 
доллари

RRRSP-
CW1

3-лот: 4N-1238c,
4N-1235b ва 4N-
1237 йўлларини 

реконструкция қилиш

3,4 млн АҚШ доллари 3,60 млн АҚШ доллари 0,6 млн АҚШ 
доллари

RRRSP-
CW1

4-лот: 4K-249, 
4K-228a, 4N-1243, 

4N-1235g, 4N-1235c 
ва 4N-1226 йўлларини 
реконструкция қилиш

5,3 млн АҚШ доллари 5,6 млн АҚШ доллари 0,94 млн АҚШ 
доллари

ВНИМАНИЮ АКЦИОНЕРОВ АО «OHANGARONSEMENT»!ОБЪЯВЛЕНИЕ
В связи с реорганизацией Акционерного общества «Ohangaron-

sement» путем преобразования в общество с ограниченной ответ-
ственностью «OHANGARONSEMENT» обществом зачислены 
денежные средства на специальный лицевой счет, открытый 
в АО «Центральный депозитарий ценных бумаг», для выплаты 
акционерам, не вошедшим в состав преобразуемого Общества, 
стоимости акций. 

Выплаты за акции АО «Ohangaronsement» будут осущест-
вляться через АО «Центральный депозитарий ценных бумаг» в 
следующем порядке:

- денежные средства акционерам - юридическим лицам будут 
переведены на банковские счета юридических лиц, указанные в 
их реквизитах в реестре акционеров;

- акционеры - физические лица (имеющие ПИНФЛ) могут полу-
чить свои денежные средства через официальное мобильное 
приложение «UzCSD» АО «Центральный депозитарий ценных 
бумаг» которое можно скачать на платформах iOS и Android.

Акционеры для получения дополнительной информации могут 
обращаться в АО «Центральный депозитарий ценных бумаг» по горя-
чей линии (+998 71) 211-09-09 (внутренние номера - 160, 171, 172, 152).

АО «Ohangaronsement» уведомляет, что экземпляр эми-
тента оригиналов указанных ниже документов по выпускам 
ценных бумаг Общества:

1) проспект эмиссии № Р0832 (RU101P0832T8, 
RU201P0832T6) (15-11-1-801/Д-П), зарегистрированный Цент-
ром по координации и контролю за функционированием рынка 
ценных бумаг при Госкомимуществе РУз 07.11.1997 г.;

2) изменения в проспект эмиссии № Р0832 (RU101P0832T8, 
RU201P0832T6) от 07.11.1997 г., зарегистрированный Центром 
по координации и контролю за функционированием рынка 

ценных бумаг при Госкомимуществе РУз 08.01.2009 г. (Реше-
ние № 15-07/003 от 08.01.2009 г.); 

3) текст изменений и (или) дополнений, вносимых в реше-
ние о дополнительном выпуске ценных бумаг, зарегистриро-
ванное Центром по координации и контролю за функциони-
рованием рынка ценных бумаг при Госкомимуществе РУз от 
26.08.2009 г. за № Р0832-2 (RU102P0832T6), зарегистрирован-
ный Агентством по развитию рынка капитала РУз (Решение  
№ 15-09/022 от 29.08.2019 г.) 

ЯВЛЯЮТСЯ УТЕРЯННЫМИ.

ЕСТЬ ПОТЕРИ,  
НО ЗАЯВОК  

НА ЧЕМПИОНСТВО 
БОЛЬШЕ

В Таиланде продолжается чемпионат  
Азии по боксу. На континентальном смотре 

мастеров кожаной перчатки женская  
и мужская команды Узбекистана представлены 

в полном составе. Всего - 24 боксера. 
Подавляющее большинство - молодые  
и перспективные юноши и девушки.  

Им предоставлена возможность заявить 
о себе, став кандидатами в национальную 

сборную, которая приступила к подготовке  
к турнирам следующего олимпийского цикла.   

Почти треть из наших соотечественников уже 
стартовала. Есть потери. Неудачным оказался дебют 
для Дилшода Абдумуродова. В весовой категории 
до 60 кг уступил сопернику в первом же поединке. 
Не оправдала ожиданий тренеров Дилфуза Бекова 
(-63 кг). Из пяти членов жюри только один поставил 
ей положительную оценку.  Проигрыш по очкам со 
счетом 1:4.

Удивил даже зарубежных экспертов пока извест-
ный небольшому кругу специалистов Адхамжон 
Мухиддинов (-63,5 кг). Уверенно выиграл в первом 
круге, сломив сопротивление единоборца из Китая. 
Выдержал неистовый прессинг местных болельщи-
ков, одолев в трех раундах тайского боксера. Эта 
победа, как считают знатоки, открыла Адхамжону 
путь к пьедесталу почета. 

Один из немногих опытных бойцов в нынешней 
обновленной сборной - Миразизбек Мирзахали-

лов (-57).  Пять лет назад он уже завоевывал титул 
чемпиона Азии.  Вышел в финал в 2021 году. Стал 
серебряным призером. Теперь, когда ему уже под 
тридцать, вновь намерен подтвердить звание силь-
нейшего на континенте в своем весе и закрепиться 
в главной дружине страны под первым номером. 
Серьезность намерений подтвердил в ходе старто-
вого боя с представителем КНР Диченг Ли. Победил 
безоговорочно - 5:0. 

В числе фаворитов нынешнего чемпионата и 
Турабек Хабибуллаев (-80), за плечами которого 
участие в мундиале в Ташкенте, а также в ряде 
престижных международных турниров. Начал без 
фальстарта и Жавохир Умматалиев (-75), который 
высоко котируется в боксерском сообществе.  По 
проторенной дорожке старшего брата Бектемира 
Меликузиева, перешедшего из любительского бокса 
в профессиональный, пошел Шодиёржон (-48). Он 
уже довольно уверенно действует на ринге. «Мал 
золотник, да дорог», - говорят о талантливом фер-
ганском парне наставники.     

Как и ожидалось, без раскачки провела два пое-
динка победительница первенства Азии среди деву-
шек до 22 лет Фарзона Фозилова (-48).  На одном 

дыхании прошли поединки с более опытными про-
тивницами из Непала и Таиланда. Пробилась в чет-
вертьфинал.   

Минимум «бронза» уже в кармане Навбахор 
Хамидовой (-66).  За выход в финал 7 декабря она 
сразится с Миланой Сафроновой (Казахстан). 

Главный тренер женской команды Узбекистана 
Элшод Расулов считает, что в числе претендентов 
на награды континентального первенства также 
Сабина Бобокулова, Феруза Казакова, Нигина Укта-
мова, Сохиба Рузметова, Олтиной Сотимбоева, 
которые, несмотря на юный возраст, уже прошли 
огонь, воду и медные трубы, а также амбициозные 
новобранцы Азиза Якубова, Ситора Турдибекова 
и Азиза Зокирова, жаждущие славы и признания и 
имеющие на это основания. 

Укрепляются позиции узбекистанцев и на про-
фессиональном ринге. В частности, Всемирная бок-
серская организация (WBO) обновила рейтинг луч-
ших профи за ноябрь. Список сильнейших в весовой 
категории до 66,6 кг возглавил Шахрам Гиясов. На 
второй позиции по версии WBO Олимжон Назаров 
(-50,8). Топ-5 по-прежнему замыкает Мухаммад 
Шехов (-55,3). В десятке признанных профессиона-
лов Исроил Мадримов (69,9) и Бектемир Мелику-
зиев (-76,2).

В мировой табели о рангах вне рейтинга оказа-
лись такие известные наши боксеры, как Хасанбой 
Дусматов, Муроджон Ахмадалиев и Баходир Жало-
лов. Связано это с тем, что, сосредоточившись на 
боях на любительском поприще, они не выходили 
на профессиональный ринг. Безусловно, скоро их 
фамилии появятся на первых строчках. Например, 
Б. Жалолов в феврале следующего года встретится 
в Монреале (Канада) с французом Дэвидом Спил-
монтом и пополнит свой багаж рейтинговых очков. 
Напомним, что 30-летний сурхандарьинец уже про-
вел 14 поединков и все завершил досрочно в свою 
пользу. Его соперник в послужном списке имеет 25 
боев, из которых 16 выиграл (11 - нокаутом), восемь 
проиграл, а в одной встрече была зафиксирована 
ничья.

В третий раз станет оспаривать чемпионский 
пояс Исроил Мадримов. В марте, победив россия-
нина Магомета Курбанова, стал впервые победите-
лем, но через пять месяцев лишился звания, уступив 
легендарному Теренсу Кроуфорду. Теперь ему пре-
доставляется возможность вернуть титул в проти-

востоянии с Верджилом Ортисом (США) на вечере 
бокса в феврале в Саудовской Аравии. 

ТЕПЕРЬ  
И ЧЕМПИОНАТ МИРА  
ПО ФЕХТОВАНИЮ…

В Ташкенте впервые состоялся 
Конгресс Международной федерации 

фехтования. В заседании приняли участие 
представители 137 стран. Повестка дня 
была довольно обширной. Приоритетный 

вопрос - избрание руководителя FIE. 

Никто не сомневался, что вновь возглавит меж-
дународную федерацию по классическому олим-
пийскому виду спорта Алишер Усманов, который 
добровольно приостановил свою деятельность два 
года назад в связи с санкциями. За его кандида-
туру проголосовали 120 делегатов. Соперничал с 
ним глава Федерации фехтования Швеции Отто 
Дракенберг. У него 26 голосов. 

Впрочем, у А. Усманова реальных оппонентов 
не было. Возглавив FIE еще в 2008 году, он трижды 
переизбирался, намного опережая конкурентов. 
Поддержка просто колоссальная. И вот почему. За 
почти полтора десятилетия под его руководством 
Международная федерация фехтования заметно 
укрепила свой имидж. 

Благодаря созданному фонду «За будущее 
фехтования» укрепилась финансовая составля-

ющая общественной спортивной организации. 
Качественно изменилось судейство состязаний. 
Применяются современные технологии по повы-
шению зрелищности турниров, число которых 
заметно возросло на всех континентах. Регу-
лярно организуются серии Гран-при, Большого 
шлема, этапы розыгрыша Кубка мира по всем 
видам оружия - рапире, сабле, шпаге. Фехтование 
стало едва ли не самым «чистым» видом спорта с 
точки зрения количества допинговых нарушений. 
Заметно повысился удельный вес в олимпийской 
программе. Так, в Токио-2021 разыгрывались 12 
комплектов наград вместо десяти. Расширилась 
география аристократического вида спорта. В 
Париже-2024 впервые приняли участие фехто-
вальщики Кабо-Верде, Кении, Нигера, Руанды, 
Кипра. Победителями и призерами на Олимпиаде 
во Франции стали спортсмены из 13 стран. Конку-
ренция возросла. 

На примере Узбекистана можно показать, 
насколько популярным стало фехтование. Помимо 
специализированных центров в Ташкенте, поя-
вились самобытные школы фехтования в Нукусе 
(сабля), Андижане, Асаке и Фергане (рапира), 
Бухаре и Самарканде (шпага). Укреплению мате-
риально-технической базы служит и то, что на 
местах, где действуют секции и отделения фех-
тования, есть защитный инвентарь, специальные 
дорожки и другое оборудование, столь необхо-
димое для развития сложного технического вида 
спорта. 

Проводится большая селекционная работа не 
только на уровне областных и республиканских 
первенств. Систематически вот уже который год 
проходят соревнования в рамках Киндер-лиги 
среди детей и подростков. 

Возрождение фехтования в республике дает 
результаты. Наши команды из талантливых ребят 
в разных возрастных категориях на первенствах 
кадетов, юниоров и молодежи находятся на лиди-
рующих позициях, причем не только в Азии. 
Правда, среди взрослых пока нет особых дости-
жений. Но это вопрос времени. Если нынешняя 
динамика сохранится, то наши соотечественники 
наверняка заявят о себе на чемпионате мира, кото-
рый по решению нынешнего Конгресса состоится 
летом 2027-го, за год до начала следующих Олим-
пийских игр в Лос-Анджелесе (США). 

 Тимур Низаев. 
«Правда Востока». 


